Notice pour le Chef du département

Concerne: Création d'un poste d'attaché militaire à Varsovie (cf. communication du Chef du Département militaire du 14.12.51).

Un attaché militaire près la Légation de Suisse à Varsovie peut-il encore être utile ?

Quelles sont ses possibilités de travail ? Examinons divers aspects de cette mission.

I Sur le plan suisse.

Il n'est pas douteux que l'équilibre des forces - nous entendons la répartition des observateurs - appelle l'envoi d'un officier dans les pays satellites. L'effort s'est concentré, depuis la fermeture des postes de Sofia et de Belgrade, sur les grandes capitales et à l'ouest. Or, nous avons le plus grand intérêt à savoir ce qui se passe "devant" nous. D'ailleurs n'est-ce pas là le meilleur moyen de prouver notre neutralité politique? A Madrid succède Varsovie. Les partis de gauche perdront ainsi une occasion de poser des questions auxquelles peut-être il serait peu aisé de répondre!

II Lorsqu'on nous dit de Pologne que nous serons assurés d'une réciprocité de traitement, il s'agit bien entendu de mots. Notre attaché militaire ne travaillera jamais dans les mêmes conditions que son collègue en Suisse. Il ne vivra pas la même vie. Il ne peut y avoir et il n'y aura pas réciprocité. Mais est-ce à dire qu'il ne faille pas l'envoyer à Varsovie? Certes non. Car sa présence représente notre "couverture stratégique immédiate".

En effet, les yeux et les oreilles d'un homme de métier peuvent déceler beaucoup de choses. Et l'on ne saurait tout cacher. Comment ne pas percevoir, par exemple, la préparation d'actions aéroportées. N'est-ce pas à mille kilométres et plus de l'objectif que sont rassemblés hommes et matériels. Mais pour évaluer, juger, renseigner, il faut être sur place. Il faut pouvoir recueillir les mille et une informations qui recoupées, filtrées, contrôlées, permettent à l'EMG de tabler sur des données sûres. Il faut aussi arrêter les "faux renseignements", les nouvelles de presse tendancieuses; voir ce qui est réel et ce qui appartient à la guerre des nerfs. En dépit de toutes les difficultés que représente une semblable mission, nous estimons cependant qu'un officier averti peut :



- a) obtenir des informations sur le recrutement (appel des réservistes notamment);
- b) contrôler l'appel des officiers de réserve;
- c) apprécier le degré de fidélité des troupes à l'égard du régime;
- d) évaluer l'importance du trafic aérien (maintien de l'activité ou augmentation);
- e) évaluer l'importance du trafic ferroviaire recueillir dans les gares des indications utiles. On ne concentre pas des troupes sans que les gares en soient avisées, sans que les répercussions ne se fassent sentir assez rapidement, singulièrement sur les horaires.
- f) estimer si les concentrations de matériels, le stockage d'armes et de munitions s'intensifient;
- g) apprécier l'importance des forces para-militaires;
- h) apprendre (s'il n'y est pas invité) si et de quelle importance sont les manoeuvres, dans quelle région se jouent les exercices;
- i) observer dans la rue les soldats, leur comportement, leur habillement, etc.

Nous pensons en outre qu'à l'heure actuelle un attaché militaire peut encore porter sur une armée satellite un jugement de valeur, en dépit de toutes les difficultés qui lui seront faites.

III Une telle mission est fonction bien entendu de l'officier qui sera désigné. Nous croyons savoir que le candidat, officier aviateur expérimenté, qui fut attaché militaire adjoint pendant 3 ans (il parle 3 langues et connaît les usages du corps diplomatique), offre les garanties nécessaires.

IV De ce qui précède, nous concluerons à l'utilité de l'envoi d'un attaché militaire à Varsovie.

Une copie de cette notice est envoyée pour information au Chef de la Division des affaires politiques.